

Sujet : La mondialisation, vers un monde uniformisé ?

## Introduction

La mondialisation est un phénomène ancien qui existait déjà du temps de la colonisation mais qui s'est accru depuis ces vingt dernières années et où l'on commence à voir beaucoup plus aujourd'hui ses impacts et ses conséquences sur le monde. Ce phénomène a contribué à l'ouverture des frontières mais a-t-il pour autant uniformiser le monde ? C'est ce que nous allons essayer d'analyser.

## I L'uniformisation du monde

### A) Un monde en voie de standardisation

En effet, la mondialisation s'est imposée dans beaucoup de pays et à tendance à uniformiser les pays dans plusieurs domaines : Elle impose notamment un modèle économique basé sur le libéralisme pour tous. La mondialisation engendre donc l'imposition d'un modèle économique libéral unique par les pays du Nord notamment à tous les pays même ceux du Sud qui sont par conséquent obligés d'adopter ce système pour pouvoir participer au commerce mondial. De part des délocalisations importantes des entreprises du Nord dans les pays du Sud à la recherche d'une main d'œuvre moins coûteuse ; de part l'implantation des grandes firmes dans de nombreux pays grâce l'ouverture des frontières, les modes de vie ont également tendance à s'uniformiser. Les produits vendus dans les différents pays du monde sont de plus en plus communs : la mondialisation favorise le développement d'une culture de plus en plus identique dans chaque pays basée notamment sur le modèle Américain avec le développement des Mc Donald un peu partout dans le monde mais aussi de la langue anglaise qui est devenu langue d'échange internationale.

### B) Les organisations internationales

De plus, les grandes organisations internationales comme l'OMC (organisation mondiale du commerce) ou le FMI (fond monétaire international) fixent et imposent des règles communes à tous ce qui favorise également l'uniformisation. Ainsi, la mondialisation impose un modèle économique, un modèle culturel et des règles de plus en plus communes à tous ce qui favorise l'uniformisation du monde.

## II Les limites à l'uniformisation du monde

### A) Le pouvoir des Etats en question

Cependant l'uniformisation à ses limites, certains sont contre la mondialisation, d'autres sont pour une autre mondialisation (les altermondialistes). Ainsi, ces désaccords freinent la mondialisation et son processus d'uniformisation. Certains l'accusent même non pas d'unifier le monde mais bien au contraire de le fracturer en créant des inégalités de richesse entre les pays et à l'intérieur même des pays. De plus, certains étant contre l'uniformisation vont alors trouver refuge en se marginalisant encore plus et en exhibant leurs différences ce qui crée une montée des identités notamment religieuses et freine l'uniformisation. Les arbitrages supranationaux ont beau se développer, les Etats gardent également un pouvoir tout de même encore important aujourd'hui et sont libres de prendre des décisions qui ne concernent que leur pays et qui ne participent donc pas à l'uniformisation du monde.

### B) Des pays isolés de toute mondialisation et uniformisation

Enfin, les tensions existent toujours et se sont multipliées depuis la Guerre froide entre plusieurs pays ce qui crée bien souvent des désaccords et limite l'uniformisation. Et surtout il faut savoir que la mondialisation ne touche pas tous les pays car certains pays restent isolés de toute mondialisation et uniformisation.

### Conclusion

La mondialisation participe en effet à une certaine uniformisation du monde au niveau économique, culturel et politique mais cependant il existe des limites à cette uniformisation qui semblent même parfois le fracturer plus que l'unifier.